
香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）有見文

憑試放榜日可能狀況百出，教育局及考評局

推出6大招數回應考生及家長需要，包括允許

拮据考生申請減免部分覆卷及閱卷費用、推

出《放榜指南針》小冊子、設放榜日資訊專

頁、成立應變小組、設立多條查詢熱線及多

所服務中心，以及舉辦升學和就業展覽，全

方位做好放榜支援工作。

或掀覆卷潮 資助清貧生

文憑試或將掀起「覆卷潮」，部分立法會議

員擔心覆卷費用或對清貧學生構成負擔。據

教育局提交立法會文件顯示，由於綜援並不

會對附加考試服務提供資助，考評局已決定

接受清貧學生向當局申請減免部分積分覆核

和重閱答卷費用。當局將考慮考生是否綜援

受助人、所提出理由，以及當局財政狀況作

考慮。

推《放榜指南針》小冊子

在準備放榜方面，教育局已製作《放榜指

南針》，內容包括院校收生安排、重要日期、

支援服務等資料，刊物將於下周五前送到學

校。當局會在7月20日放榜日前啟動「放榜日

資訊專頁」（http://www.edb.gov.hk/720），提

供專上院校及教育機構網頁連結。

電話熱線提供查詢服務

教育局設立20條電話熱線，在本月18日至

27日期間，朝8晚8為考生及家長提供服務，

並會在4個區域教育服務處設立查詢中心。考

評局會在放榜當日至27日期間，延長查詢熱

線及櫃㟜服務。聯招辦事處會設立24小時電

話熱線解答聯招申請、改選課程等查詢。

在升學與就業方面，教育局將於本月9日至

31日起，逢周一至周六，於九龍塘教育服務

中心資源中心安排專上院校及教育機構展覽

課程資料。另當局會在僱員再培訓局支持

下，於本月23日至27日，在觀塘、長沙灣及

天水圍設立服務中心，為有意投身職場的畢

業生提供事業規劃諮詢服務。

教育局又召集快速應變小組以及「聯絡骨

幹」，負責協調決策工作和發布信息。以上措

施將於下星期教育事務委員會作詳細討論。

據教育局數字顯示，下學年全港共168所官立或津
貼中學，以及38所直資中學日校，將招收校外

中六重讀生，以元朗、屯門、沙田、觀塘區學校較
多。「末代會考」時，全港僅147所中學供舊制學生
轉制重讀中五。而今年不少學校對重讀生有一定要
求，例如要求中文和英文科考獲2級或以上成績，有
學校更要求考生有5科3級成績。

樂善堂梁銶鋸書院30額
官津中學方面，位於中西區的樂善堂梁銶琚書院回

覆香港文匯報指，該校將提供30個重讀生學額，其中

14個為理科學額，以及8個「企會財」、8個地理學
額，學生可按學校開設科目選讀另一科選修科，主要
擇優取錄。

粉嶺禮賢會中學門檻高
粉嶺禮賢會中學表示，該校約有10個重讀額，沒有

特別分科目，主要看屆時編科情況，但要求考生有5
科3級或以上成績，比入讀大學要求還高。

直資中學方面，將軍澳香島中學表示，有20個學額
供校外生申請重讀，以擇優取錄為收生原則。

高中書院明愛華德中書院表示，有約60個中六重讀
學額，但只提供「企會財」、視覺藝術、資訊及通訊
科技、旅遊與款待、設計與應用科技5科供學生選
讀。

另全港尚有25所私立日校及17所私立夜校供考生重
讀中六，而且學額較多。位於九龍城區的閩光書院提
供文、理、商科各50個重讀額；觀塘區瑪利諾高中書
院有90個重讀額，學生可選讀地理、經濟或「企會
財」。

教局：重讀非理想選擇
教育局指，「重讀並非理想的選擇」，在正常情況

下，學校不應容許太多學生重讀同一年級，重讀率亦
不應超出全校5%。教育局表示，重讀生必須重新參
加校本評核，提醒有意重讀新高中中六的高考生，應
考慮能否適應課程。

學友社學生輔導中心副總幹事吳寶城建議，選擇重
讀中六前應先考慮各種升學途徑及重讀目的，「學生
還要檢討成績未如理想的原因，想清楚是否可以用1
年重讀時間改善。如果學生已有5科2級成績，就要衡
量重讀或修讀副學位課程，哪個更易達到升學目
標」。他表示，由於通識科校本評核安排每所學校不
一，選擇重讀前需留意以上資訊。對於高考生轉讀中
六，吳寶城指，高考與文憑試始終是兩個學制，考生
應量力而為。有關收取校外中六重讀生學校名單，可
瀏覽教育局網址︰
http://www.edb.gov.hk/index.aspx?nodeID=235&langno
=2。

中華書局為紀念成立100周年，於今年推出《香港散文典藏》系列，邀請多位著名本地散文名家，

包括劉紹銘及林行止等，精選他們多篇散文名作，輯錄成書。此系列更請來本地文化界重量級人

物、著名作家劉紹銘教授和陳萬雄博士作顧問，主編則為香港浸會大學中文系黃子平教授，其選篇

嚴謹準繩不在話下，導讀更是水準之作。

《翡冷翠山居閒話》
《翡冷翠山

居閒話》的
內 容 較 高
深，所以此

書不太適合初中生閱讀；相反，成年人
可能會喜歡它，因為書中的散文涉及作
者對人生的剖白和對社會的批評，而成
年人的人生閱歷較多，會對書中內容有
更多共鳴。

我十分喜歡其中一篇文章《想飛》的
最後總結：「自從挨開拉斯以來，人類
的工作是製造翅膀，還是束縛翅膀？這

翅膀承上了文明的重量，還能飛嗎？」
──一個關於人類文明的好問題。

從小到大，大人都在告訴我們一個所
有人都「應該」有的生活模式，甚麼是
應該做的，甚麼是不可以做的，好像每
個人都應該有一樣的教育，並擁有一樣
的思維方向。我們一直想帶領世界前進
到一個更先進的時代，不斷努力製造

「翅膀」，並建立一個「文明」國度，但
反因文明而束縛自己的翅膀，導致生活
變得格式化。試問：當每個人都被文明
限制自己的思想，那麼人類又怎可能有

新發明，從而領導世界邁進新時代？愛
迪生若不是不按照常人的做事方法，不
斷創新和嘗試，豈能發明出電燈泡造福
人類？

另外，我亦非常認同另一篇散文《我
的祖母之死》的其中一句：「又一次他
對人說：『我做孩子時最想不通的，是
死的這回事將來也會輪到我自己身
上。』」雖然作者並無運用任何修辭手
法，只是引用華翁的一句平淡的說話，
但卻能有一語中的的效果。作者通過華
翁的話一語道破我們作為讀者的心

聲，並以此作為散文
的引言，然後在後文逐
步剖白當時作者自身對
死亡不解的心情。我十
分欣賞這種鋪排方式，
因為易令讀者產生共鳴。

雖然這本書的內容較難
明白，但可啟發我們去思
考作者想帶出的訊息，確
是一本值得閱讀的好書。
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徵稿啟事本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中學

生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿作品

每篇介乎500字至800字，須為原創，不得一稿

兩投。作品一經刊登，可獲由中華書局贈送50元

書券乙張，以及《香港散文典藏系列》(平裝)一

本，價值88元。投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.com。

電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並列明學生

姓名、就讀年級、所屬學校、住址、聯絡電話和

電郵，以便編輯跟進。

中華書局總編輯李占領點評：本書對羅
同學來說，略為艱深，但她不但沒有放棄
閱讀，反能寫出書中發人深省的內容，可
見羅同學熱愛思考，且敢於接受挑戰。

作者：羅欣蕾
年級：中二
學校：協恩中學

通識校本評核 吳克儉：放榜後速檢討
香港文匯報訊（記者 勞雅文）距離首屆中學文憑試放榜日尚有半

個月，新任教育局局長吳克儉昨日接受電台訪問時，承諾放榜後立
刻對通識科、校本評核等進行檢討，不會拖延。他又指，新學制推
行至今相當成功，但不等於完美。

上任後查人口變化 研中學小班
對於中學會否推行小班教學，吳克儉表示，上任後其中一個重要

任務，是盡快對人口變化作出清晰調查，希望在學校採用較彈性方
法處理教師人手問題，以免教師因過分擔心前景影響教學質素。

吳克儉被問及對李旺陽事件看法，認為仍有很多疑點，需要徹
查，「事件及（自殺）過程如何發生都要查證」。關於吳克儉名下位
於灣仔的物業一個晾衫架被指僭建，他對自己未有詳細了解屋內情
況致歉。他解釋指，該物業2004年購入後一直放租，年多前住客曾
通知他晾衫架損壞，他已委託大廈管理處承建商更新。而他前晚已
致電通知住客及要求管理處確認晾衫架是否僭建，如屬僭建會立刻
拆除。及後吳克儉遇上10多名「學民思潮」中學生到場示威，要求
他撤回德育及國民教育科，以及就「六四事件」表態。而他主動邀
請該組織於下星期會面。

與教聯會面商教界議題
吳克儉昨日又與教聯會主席黃均瑜、副會長周世耀等多名代表會

面，就多個當前教育界關注的議題包括停止中學「殺校」、檢討新高
中學制、幼稚園教師薪級表、本地學額需求、增加大學學額等作商
討。教聯會在會後指，各議題均得到吳克儉積極聆聽，並表示會認
真考慮。

張灼祥任內憾事：男拔IB無招女生
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教局：須再參加校本評核 各校要求有別須慎選
部分要求勝升大
2000中六重讀額
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香港文匯報訊

（記者　歐陽文

倩）文憑試放榜

在即，7.3萬名考生正計劃升學或就業出路，

教育局近日公布「2012-2013年度收取校外中

六重讀生的日校」名單，本港455間中學佔四

成半、共206所官立、津貼及直資中學，將招

收校外重讀生。部分中學向香港文匯報表

示，打算招收10位至30位中六重讀生，若以

最低學額推算，全港至少有約2,000個中六重

讀額。但各校對重讀生要求各異，有學校要

求申請人獲5科3級或以上成績，比入讀大學

要求更高。

DSE新世代

香港文匯報訊（實習記者 林玨瑩）任職拔萃男
書院校長12年的張灼祥，將於本月13日離任。他
昨日在傳媒茶敘上透露，中學部來年赤字預計約
600萬元至700萬元，故新學年中學部國際文憑大
學預科課程（IB）與傳統中學課程學費均將上漲
6.9%，即分別加價4,000元及2,300元；小學部則會
凍費。至於以他名字命名的Terence Chang
Foundation成立4年來，獲家長及校友資助達200萬
元，可用於資助學生參加多元化課外活動。

男拔2009年9月起開辦IB課程，第一屆招收學生

40多名，第二年增至50多名。由於第一屆IB學生
成績優異，全部學生申請外國及本地高校學位成
功，故今年招生反應理想，校方計劃於新學年增
加學額至65個。

中學及IB加價6.9%   小學凍費
張灼祥透露，目前該校IB學費每年5.8萬元，傳

統中學課程每年3.3萬元，校方將於今年9月起，
上調課程學費6.9%。由於小學部尚有盈餘，故會
凍費。而校方早前已獲校董會及家長教師會大多

數委員通過加費，並已向教育局呈交申請書，正
等候當局批覆。

他坦言任內有不少開心事及成就，但也有遺
憾。該校IB課程曾有意招收女學生，這也是歐洲
學校慣常做法，但由於部分師生認為會破壞拔萃
男書院「男校」傳統，因而大力反對，他覺得自
己不被理解。

張灼祥基金 助全人發展
男拔有一個以張灼祥英文名命名的Terence

Chang Foundation，旨在鼓勵學生用獎學金參加課
外活動。張灼祥表示，目前基金會已獲得來自家
長與校友200萬元的資助，成立至今第四年，曾資
助學生參加潛水、飛行等課外活動，未來將繼續
資助學生全人發展。

投身教育界逾40年的張灼祥，談及對教育改革
看法。他表示，認同目前教改方向，但認為新高
中課程重點稍有偏差。

稱國民教育助獨立思考
他舉例指，通識教育科是文憑試核心考試科

目，卻無法鼓勵學生從中了解知識，無法達到原
先訂立的目標，「故需要作調整」。他又表示，國
民教育科用中文學習、答題、找資料都較方便。
學生多了解國民教育知識，將是青少年獨立思考
的基礎。

談到退休大計，張灼祥笑言，離任後再找工作
不容易，但肯定不會再擔任其他學校校長；就算
有新工作安排，相信亦不會與教育及政治有太大
關係。另張灼祥指，不會對繼任人鄭基恩作過多
評價，但對對方在管理學校、處理師生關係的能
力都很有信心。

■一名小一學生為張灼祥畫像。 學校供圖
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■吳寶城指，每所學校對通識科

校本評核安排不一，選擇重讀前

需留意。 資料圖片


